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葵青區議會  
食物環境衞生委員會第二次會議（二零二四）  

會議紀錄  
 
日期： 2024 年 4 月 9 日  
時間：下午 2 時 30 分至 3 時 26 分  
地點：葵青民政事務處會議室  
 
出席者  出席時間  離席時間  
郭芙蓉議員 , MH（主席） 會議開始  會議結束  
陳志榮議員 , MH（副主席） 會議開始  會議結束  
伍志華議員  會議開始  會議結束  
伍景華議員  會議開始  會議結束  
朱麗玲議員 ,  MH 下午 2 時 34 分  會議結束  
李偉樂議員  會議開始  會議結束  
周潔莹議員  下午 2 時 34 分  會議結束  
林翠玲議員 ,  MH, JP 會議開始  會議結束  
徐曉杰議員  下午 2 時 45 分  會議結束  
袁潤洪議員  會議開始  會議結束  
陳安妮議員  會議開始  會議結束  
陳藹怡議員  會議開始  會議結束  
彭熠銘議員  會議開始  會議結束  
黃俊揚議員  會議開始  會議結束  
黃淑雯議員  會議開始  會議結束  
黃紹焜議員  會議開始  會議結束  

劉美璐議員  會議開始  會議結束  
劉興華議員 ,  BBS, MH, JP 會議開始  會議結束  
鄧麗玲議員  會議開始  會議結束  
盧婉婷議員 ,  MH 會議開始  會議結束  

 
列席者   
高希强先生  食物環境衞生署葵青區環境衞生總監  
葉志雄先生  食物環境衞生署葵青區衞生總督察 2 
陳惠香女士  食物環境衞生署葵青區高級衞生督察（街市管理）  
趙宇瑩女士  環境保護署署理高級環境保護主任（區域西） 4 
黎惠玲女士  房屋署房屋事務經理／葵涌六  
鍾亮恒先生  地政總署荃灣葵青地政處高級地政主任／土地執管 2 
呂招遞女士  民政事務總署葵青民政事務處行政主任（區議會）三  
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（秘書）

歡迎詞

主席歡迎各委員及政府部門代表出席葵青區議會食物環境衞生委

員會（「委員會」）第二次會議（二零二四）。

通過二零二四年二月十四日第一次會議（二零二四）的會議紀錄

2. 委員一致通過會議紀錄。

討論事項

查詢葵青區內衞生黑點及鼠患改善情況

（由李偉樂議員、陳安妮議員、周潔莹議員、彭熠銘議員及劉美璐議員

提出）

（食物環境衞生文件第 3、 3a/D/2024 號）  

3. 委員討論上述事宜，並提出問題及意見如下：

(i)  詢問葵青區內衞生黑點（包括葵興光輝圍、大窩口大廈街、

青衣街市、葵芳盛芳街及興芳路）的改善情況。

(ii)  詢問食物環境衞生署（「食環署」）有關「清潔大行動」的詳

情，包括行動時間表，以及有否設定成效指標。

(iii)  表示上月收到市民投訴指葵盛西邨內的公園有老鼠出沒，向

房屋署及清潔公司反映問題後，相關情況有所改善。然而，近

日有居民投訴指高盛臺一帶鼠患日益嚴重，更出現老鼠沿棚

架進入住宅單位的情況，故要求房屋署跟進邨內鼠患問題，並

加強滅鼠工作。

(iv)  表示隨着社會的環保意識日漸提高，市民對廚餘回收的需求

更趨殷切，故詢問部門會否在上述的衞生黑點加設智能廚餘

回收桶（「回收桶」）。

(v)  期望環境保護署（「環保署」）與區議會加強合作，主動向議

員定期發放環保資訊，例如區內增設的環保設施詳情，以便議
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員在社區內向居民宣傳有用的資訊，從而提高市民的環保意

識。  
 
4.  食環署葵青區衞生總監回應如下：  
 

(i)  部門會繼續加強各個衞生黑點的清潔及鼠患防治工作。至於

廚餘回收方面，部門備悉議員的意見，亦會與環保署加強溝

通。  
 

(ii)  有關公共屋邨內的鼠患問題，部門會在有需要時向房屋署提

供有關防治蟲鼠的技術意見及支援。  
 

(iii )  部門會持續在區內進行「清潔大行動」，亦會在資源許可的情

況下，針對老鼠在夜間出沒的習性，考慮增派夜間滅鼠隊。至

於參考指數或指標方面，市民可瀏覽部門網頁，以了解相關資

訊。  
 
5.  環保署署理高級環境保護主任（區域西） 4 回應如下：  
  

(i)  表示現時部門已於食環署轄下的興盛路垃圾收集站設置廚餘

回收點，方便鄰近食肆進行廚餘回收。  
 

(ii)  指出部門現時已在單棟式大廈、三無大廈及食肆集中的地方

設立廚餘回收流動點，以每天定時定點的街站形式收集附近

餐廳及家居的廚餘。葵青區現設有 5 個廚餘回收流動點，分

別位於禮芳街與信芳街交界、光輝圍、大隴街、石蔭路及德大

徑。  
 

(iii )  表示部門在上一次會議後，已透過傳閱形式向委員會提供區

內回收設施的概覽。部門將於會後向委員提供更新的區內回

收設施概覽表。  
 

（會後註：環保署就上述事項提交的資料文件載於食物環境衞生傳閱

（資料）文件第 15/2024 號，並已於 2024 年 5 月 2 日向委員會傳閱。）  

 
6.  房屋署房屋事務經理（葵涌六）回應指由於高盛臺正進行搭棚工程，

老鼠或會沿棚架爬進住宅單位內。高盛臺的管理工作現由外判承辦商負

責，部門會向相關管理公司反映邨內的鼠患問題，並要求管理公司加強
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邨內的清潔及滅鼠工作，例如在鼠患缺口及其周邊地方放置鼠餌。  
 
建議加強石籬二邨的回收服務及宣傳工作  
（由李偉樂議員、陳安妮議員、周潔莹議員、彭熠銘議員及劉美璐議員

提出）  
（食物環境衞生文件第 4、 4a 及 4b/D/2024 號）  
 
7.  委員討論上述事宜，並提出問題及意見如下：  
 

(i)  有關石籬二邨方面：  
 

(a)  表示石籬二邨共有 12 座樓宇，但邨內現時只有普通

的回收箱，缺乏有獎賞兼具教學意義的回收設施或

活動，在提高居民環保意識方面成效不大，故希望部

門在石籬二邨重建工程完成前在邨內提供更多環保

回收配套設施。  
 

(b)  表示部門早前指未來會在石籬二邨安裝 7 部回收桶，

委員擔心未必足以應付邨內 12 座樓宇的居民的回收

需求。  
 

(c)  詢問部門於石籬二邨安裝回收桶的具體時間表及安

裝位置，以便委員適時向居民宣傳，以及教導居民使

用回收桶。  
 

(ii)  有關廚餘回收方面：  
 

(a)  表示部分屋邨（例如華荔邨）的回收桶安裝在邨內的

主要入口，居民把廚餘帶至回收桶時或會掉下少量

廚餘而弄污附近地方。再者，回收桶時有故障，日後

在天氣炎熱時可能會產生異味或滋生蚊蟲，結果會

影響低層住戶。因此，詢問部門會否考慮調整回收桶

的位置。  
 

(b)  指出葵盛西邨的回收桶位置分布不均，故希望部門

重新規劃分布位置，並增設回收桶。  
 

(c)  詢問環保署在決定回收桶的位置時有何考量，例如



                                         負責部門 

5 
 

會否先徵詢房屋署或區內其他持份者的意見。  
 

(d)  表示有居民反映在回收廚餘後難以處理盛載廚餘的

器皿，希望相關部門跟進。  
 

(e)  認為部門就廚餘回收進行的宣傳不足，大多市民對

廚餘回收一知半解或抱錯誤認知，部門應加強有關

的宣傳教育。  
 

(f)  希望部門盡快制訂鄉郊地區的廚餘回收方案。  
 

(g)  表示回收桶的使用率尚未達至高峰，但已頻繁出現

故障，令人擔心環保署無法妥善監管所涉的回收桶

營運商，故詢問環保署現時對承辦商實施監察制度

的詳情，例如有否規定承辦商作出服務承諾、有否就

未能符合服務承諾的情況設立懲罰機制等。  
 
(iii )  表示未能有效取得區內的環保資訊，例如區內的安裝計劃、屋

邨內舉行的環保嘉年華活動等。另指曾多次就此追問房屋署，

但部門屢屢表示未能提供相關資訊，故對此感到疑惑。  
 

(iv)  詢問部門「綠在區區」計劃與都市固體廢物收費計劃兩者之間

有否關聯，例如兩個計劃的目的及設施位置會否產生互補或協

同效應。  
 
8.   環保署署理高級環境保護主任（區域西） 4 回應如下：  
 

(i)  指出部門已就各項完善社區回收網絡的工作作出簡單的書面

回覆。針對石籬二邨的回收服務，部門計劃於本年 8 月前在

石籬二邨或鄰近地方設立「特設回收流動點」，亦會於本年 6
月在石籬二邨安裝回收桶，以便石籬二邨的居民進行乾淨回

收，從而提升他們的回收動力。相關計劃的詳情會於細節落實

後公布。  
 
(ii)  交代部門在葵青區公共屋邨安裝回收桶的情況。部門現時已

在葵青區大窩口邨、石蔭邨、石蔭東邨、安蔭邨、長康邨、荔

景邨、華荔邨、葵芳邨、葵盛西邨、葵翠邨、麗瑤邨及葵聯邨

安裝共 46 個回收桶。部門預計會於今年 8 月前在區內餘下的
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11 個公共屋邨及屋苑安裝回收桶，當中包括石籬一邨、石籬

二邨、長亨邨、長宏邨、長青邨、青逸軒、高盛臺、葵涌邨、

葵盛東邨、祖堯邨及偉景花園。部門已把短期內安裝回收桶的

時間表上載至環保署的專題網頁。  
 
（ 會 後 註 ： 環 保 署 提 供 了 相 關 網 頁 ， 連 結 如 下 ： 
https://www.foodwasterecycling.hk。） 

 
(iii )  有關回收桶故障的問題，部門明白市民對廚餘回收的需求殷

切。對於回收桶或因頻繁使用而出現機件故障的情況，部門會

盡快安排回收桶的承辦商維修檢查。另一方面，部門亦要求承

辦商定期進行硬件及軟件優化升級，以應付漸增的廚餘回收

需求。同時，部門會繼續透過大數據持續監察回收桶的運作情

況。部門十分重視回收桶的運作及衞生情況，為減少廚餘引致

的氣味，回收桶現主要設置於屋邨內較通風的位置，並配有氣

味消除系統。如發現相關功能出現故障，部門會盡快向承建商

反映情況和要求進行維修。  
 

(iv)  明白委員十分關注回收桶的安裝情況，故已安排相關組別聯

絡有疑慮的議員以作跟進。部門會就葵青區內回收桶的安裝

時間擬備概覽，以便委員更全面了解相關情況。  
 

(v)  有關監察回收桶運作和承辦商安排維修的事宜，以及鄉郊地

區的廚餘回收方案，部門將於會後提供書面回覆。  
 
（會後註：環保署就上述事項提交的資料文件載於食物環境衞生傳閱

（資料）文件第 15/2024 號，並已於 2024 年 5 月 2 日向委員會傳閱。） 

 
9.   房屋署房屋事務經理（葵涌六）回應如下：  
 

(i)  表示部門會積極配合環保署，例如於屋邨內舉行環保宣傳活

動、安裝回收桶等。  
 

(ii)  補充石籬二邨現設有入樽機。  
 

(iii )  指出有關華荔邨、葵盛西邨及大窩口邨的問題，部門將於會後

轉交相關的屋邨辦事處跟進。  
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要求提供有關榮芳街街市未能符合重建要求的有關數據及資料  

(由郭芙蓉議員 ,  MH 及鄧麗玲議員提出 ) 

(食物環境衞生文件第 5、 5a/D/2024 號 ) 
 
10.  委員討論上述事宜，然後提出問題及意見如下：  
 

(i)  表示曾就榮芳街街市重建事宜收集居民意見，當區居民及榮

芳街街市檔戶均支持重建方案。榮芳街街市曾納入施政報告

中的街市現代化計劃，而有關議題亦多次於區議會會議上討

論。然而，食環署多次表示榮芳街街市未被納入部門的重建計

劃，卻沒有提供實質的數據或理據支持，故要求部門就榮芳街

街市未納入部門重建計劃一事解釋原因（例如人流不足），並

提供具體的數據支持，以回應居民對翻新榮芳街街市的強烈

期望。  
 

(ii)  詢問部門有否就全港 18 區街市的重建計劃訂定優先次序。如

有，榮芳街街市在葵青區的排序如何。  
 

(iii )  表示如部門未能重建榮芳街街市，可考慮把相關街市外判或

出租予私人發展商，由私人發展商翻新，以善用其地理位置，

方便附近居民日常購物。  
 
(iv)  期望榮芳街街市的營商環境會在短期内有所改善。委員樂意

為此協助部門收集持份者的意見。  
 
11.  食環署葵青區衞生總督察 2 回應如下：  
 

(i)  表示食環署街市發展科已於早前提交的書面回覆中清楚表

明，部門在物色街市進行現代化計劃下的重置或全面翻新工

程時，會考慮不同因素，主要包括相關街市的位置是否利於其

日後營運，以及這些街市是否合理分布全港，以惠及市民大

眾。  
 
(ii)  部門明白 2015 年時任特首曾於顧問報告中提出把榮芳街街市

納入現代化計劃。然而，隨着時代變遷，政府的考慮亦有所變

化，現時榮芳街街市並無納入現代化計劃以進行重置及全面

翻新工程。  
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12.  食環署葵青區衞生總監回應如下：  
 

(i)  重申根據食環署街市發展科的回覆，政府現時沒有考慮把榮

芳街街市納入現代化計劃。  
 

(ii)  表示他曾多次到訪榮芳街街市進行實地視察，以了解街市檔

戶的經營情況，以及街市需要改善的地方。據他了解，榮芳街

街市累積了一定數量的固定客人。  
 

(iii )  表示現時針對榮芳街街市的主要工作是為街市注入生氣，以

吸引更多顧客。因此，部門希望透過改善榮芳街街市的配套

來吸引市民光顧。部門亦歡迎議員就改善榮芳街街市配套事

宜提供寶貴意見。  
 
(iv)  他感謝相關團體在 2023 年 8 月葵青區議會社區事務委員會

上，提供了有關榮芳街街市的詳細資料及數據。部門期望日後

與各位委員及持份者加強溝通，使榮芳街街市的營運能力進

一步提升。  
 
其他事項  
 
13.  委員沒有提出其他事項。  
 
下次會議日期  
 
14.  下次會議定於 2024 年 6 月 11 日下午 2 時 30 分舉行。  
 
葵青區議會秘書處  
2024 年 4 月  
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